

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 4 de julio de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Crónica, El Economista, La Jornada, Milenio, Reforma, La Razón, El Universal, Publimetro, La Prensa, 24 Horas, El Heraldo de México, Reporte Índigo, El Financiero, Excélsior, El Independiente.

Mantiene AMLO aprobación de 57%/El Financiero

El nivel de aprobación ciudadana al presidente López Obrador registró 57% en el mes de junio, de acuerdo con la más reciente encuesta nacional de El Financiero, la cual también revela una desaprobación al trabajo del mandatario de 40%. Según el seguimiento mensual de encuestas de este diario, la aprobación presidencial se ha mantenido estable desde marzo pasado, registrando 57% en ese mes, 56% en abril, y nuevamente 57% en mayo y junio. En cuanto al desempeño de vacunación tiene una aprobación del 69% de aprobación contra un 19% de desaprobación.

La Secretaría de Salud aún no sabe cómo asignará plazas médicas a cubanos/El Financiero

A casi dos meses de que se firmó el acuerdo de cooperación con Cuba en el rubro sanitario, la Secretaría de Salud desconoce cuántos médicos cubanos llegarán, cuáles serán las plazas asignadas y el salario que tengan. En respuesta a una solicitud de transparencia ingresada por EL Financiero, la oficina del secretario el doctor Jorge Alcocer respondió que, tras "realizar una búsqueda exhaustiva en los archivos físicos y electrónicos, determinó que no cuenta con la información antes descrita". Sin embargo, puso a disposición la copia del acuerdo de cooperación de la Secretaría de Salud y el Ministerio de Salud Pública de la República de Cuba sobre colaboración en el campo salud. De acuerdo con el documento, la cooperación incluye la formación de especialistas mediante "espacios anuales", así como "el envío de médicos para prestar sus servicios en áreas de prevención, salud pública, atención a la salud y telementoría en unidades o instituciones de salud".

IMSS promueve activación física/Excélsior

A fin de prevenir enfermedades crónicas no transmisibles y promover conductas saludables y placenteras, el H. Consejo Técnico del IMSS aprobó el Programa Nacional de Activación Física. La meta es incorporar a 4.5 millones de usuarios del IMSS al programa durante el primer año de su aplicación, impactar a 20% de los usuarios del instituto a nivel nacional en los próximos 3 años, e incidir en el desarrollo de la activación física en los próximos diez. En sesión ordinaria de este órgano de gobierno, el director general del IMSS, Zoé Robledo, destacó que el Programa Nacional tiene el componente de activación física para la salud y busca recuperar la productividad de las instalaciones deportivas que tiene el IMSS, en donde han surgido deportistas de alto rendimiento, y para ir junto con el proyecto de Entornos Laborales Seguros y Saludables.

Reporta IMSS menos enfermos por Covid/El Financiero, 24 Horas

A pesar del fuerte repunte de contagios por la quinta ola de Covid se estima que el número de incapacidades en el bimestre de mayo a junio de este año no superarán a las del similar periodo de 2021. La información proporcionada por el IMSS precisa que del primero de mayo al 28 de junio de 2022 se generaron 138 mil 829 certificados por sospecha de Covid. En tanto del primero de mayo al 30 de junio de 2021 se tramitaron 157 mil 629 certificados por sospecha del virus. Ricardo Martínez, especialista en derecho laboral y socio del despacho de la Vega y Martínez Rojas, expresó que las cifras del IMSS muestran que por fortuna la quinta ola de contagios de covid ha cobrado un número de contagiados menor respecto de hace un año.

La pandemia sigue; urge no olvidar lo vivido y mantener la guardia/Crónica

La pandemia por el virus del SARS-CoV-2 no se ha terminado, por lo que el exhorto a todas las personas es para que sigan cuidándose y no dejen de lado las medidas de seguridad e higiene que ya habíamos venido adoptando para evitar contagiarse de la enfermedad de la covid, señaló el doctor Diego Balcón Caro, coordinador de Programas Médicos de Nutrición, en la División de Promoción de la Salud del IMSS. En entrevista, el galeno del Seguro Social, pidió a la sociedad en general procurar mantener el uso correcto del cubrebocas, el lavado constante de manos con agua y jabón, o utilizar gel antibacterial base alcohol al 70%, si es que no se tiene acceso a agua y jabón, así como procurar en la medida de lo posible evitar lugares donde haya grandes aglomeraciones de personas.

IMSS prevé, este año, déficit de 17,902 mdp/El Economista

La mayor demanda de servicios médicos y hospitalarios, aunado a los permisos que se otorgaron a las personas trabajadoras que sufrieron contagio de Covid, llevó al IMSS a "incurrir en erogaciones extraordinarias", lo que se suma a los otros grandes riesgos financieros que enfrenta como son las pensiones y la atención de padecimientos cada vez más complejos. Así lo revela el informe al Ejecutivo Federal y al Congreso de la Unión sobre la Situación Financiera y los Riesgos del IMSS 2021-2022, en donde se detalla que las proyecciones del 2022 prevén un déficit de 17,902 millones de pesos, que requeriría ser financiado mediante el uso de 8,071 millones de pesos de la Reserva de Operación para Contingencias y Financiamiento derivado de los recursos orientados a la inversión física; así como de 9,830 millones de pesos de esta misma reserva, en préstamo.

La clave de la prevención/Reporte Índigo

En México, cifras de la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2018, afirman que hay 15.2 millones de personas con hipertensión arterial (HTA); no obstante, a pesar de que se carece de un registro de pacientes con enfermedad renal crónica (ERC), el Colegio de Nefrólogos de México refiere que alrededor de 13 millones de personas tienen algún grado de daño renal y muchos de ellos lo desconocen. Por ello, el corazón y los riñones se encuentran estrechamente relacionados. El IMSS, en el artículo "Tratamiento de la hipertensión arterial en la enfermedad renal crónica", estima que entre el 50 y el 75% de los pacientes con ERC tienen HTA.

Sin licencias de maternidad/El Heraldo de México

En México, 9 de cada 10 trabajadoras del hogar no están afiliadas a la seguridad social, lo que no les permite tener acceso a licencias de maternidad pagadas, días de incapacidad, atención médica oportuna, y estancias infantiles o guarderías para el cuidado de sus hijos. Los datos forman parte del informe "Promesas sin cumplir: derechos reproductivos y laborales de las trabajadoras del hogar en México 2021", elaborado por el Grupo de Información en Reproducción Elegida (GIRE) y el Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir, que indica que 77% de las empleadas del hogar tiene entre 1 y 5 hijos. El informe detalla que GIRE envió una petición de información al IMSS para conocer el número de solicitudes para acceder a servicios de estancias infantiles presentadas por empleadas del hogar entre abril y julio de 2019. En respuesta, el IMSS señaló que, hasta el 11 de agosto de 2019, había 253 solicitudes y de estas, 178 recibieron el servicio, 17 estaban en proceso de ingreso y 58 en espera de un lugar.

Ante quinta ola de Covid-19, pide especialista consumir vitamina D/Crónica

Debido al incremento en el número de casos positivos a Covid, en lo que se ha identificado ya como la quinta ola de contagios, ya que tan sólo en la semana del 22 al 25 de junio pasado se reportó un promedio diario de 8,608 casos, es prioritario que las personas refuercen su sistema inmunológico con Vitamina D. Así lo señaló el doctor Víctor Marín Cantú, especialista en consulta externa y hospitalización. En este contexto, el galeno resaltó que tan sólo al pasado 29 de junio, la Secretaría de Salud reportó que se registraron 23 mil 148 nuevos contagios positivos, y que sigue siendo la mayoría de los casos, de las subvertientes de Ómicron, la cual se ha identificado que es la que se propaga con mayor rapidez.

Clausuran 55 bancos de sangre/Milenio, La Jornada, 24 Horas

Tras la denuncia de la Secretaría de Salud sobre el uso lucrativo de bancos de sangre, la Cofepris suspendió más de 50 establecimientos que incumplen con los requerimientos para su correcto funcionamiento. La dependencia detectó más de 120 bancos que no contaban con licencia sanitaria vigente e incurren en diversas irregularidades y a la fecha ha suspendido a 55 y clausurado tres en Michoacán, Puebla y Quintana Roo.

Ven mal manejo, no austeridad en el gasto/El Universal

Según las Cuentas Públicas anuales, en lo que va del presente sexenio se han reportado más de 383 mil 98 millones de pesos de subejercicios de diferentes dependencias y órganos autónomos. La oposición en la Cámara de Diputados acusa que muchos de estos recursos han sido reasignados de manera discrecional a las obras insignia del presidente López Obrador, como el Tren Maya, la refinería Olmeca y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Para Rolando Cordera, economista de la UNAM, el subejercicio no es ahorro ni un beneficio de la llamada austeridad republicana, sino un mal manejo del gasto público. "Estamos ante fallas importantes que tienen que ver con la falta de gobernanza del Estado mexicano". "Imaginemos lo que hubieran significado 290 mil millones de pesos para apoyar a pequeños y medianos negocios que sufrieron el encierro en 2020, o para apoyar a quienes se quedaron sin atención médica por la falta de medicinas y vacunas", continuó. Para 2020, el subejercicio presupuestal fue de 132 mil 974.4 millones de pesos. El IMSS no ejerció 6 mil 471.5 millones, pese a estar en plena pandemia de covid.

Ligan contaminación con riesgo por Covid/Reforma

Afirman que polución perpetúa proceso inflamatorio en vías respiratorias. Una alta exposición a la contaminación ambiental, como la de la Ciudad de México, puede desencadenar en un mayor riesgo de transmisión de covid y un peor desenlace tras el contagio de esta enfermedad, advirtieron expertos. Samuel Ponce de León, coordinador de la Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia del Coronavirus, explicó que los incrementos del número de partículas suspendidas y otros contaminantes atmosféricos. Por su parte, Yolanda López Vidal, profesora y jefa de Laboratorio en la Facultad de Medicina de la UNAM, detalló que la contaminación atmosférica perpetúa un proceso inflamatorio en vías respiratorias que al estar en contacto con el SARS-COV-2 compromete el mejor desenlace, pues esta contaminación produce una inflamación permanente fueron ligados en estudios a un mayor riesgo de contraer enfermedades respiratorias, como los es covid.

Alertan por Covid más contagioso y efecto de vacuna ya disminuido/La Razón

Virólogos y médicos del país aseguraron que la quinta ola de contagios por covid aumentará el número de casos debido a que las variantes son más fuertes y a que se relajaron las medidas preventivas, lo que, dijeron, debe preocupar a los sistemas de salud. En entrevista, Rodrigo Jácome, virólogo de la UNAM, aseguró que las variantes que en este momento circulan son más transmisibles, aparte de que toman al país en un momento débil, ya que los refuerzos de las vacunas comienzan a caducar y no se ha hecho mucho énfasis en proteger con el biológico a las poblaciones vulnerables. Los cuadros clínicos son muy sintomáticos y afortunadamente muy pocos con gravedad. Pero estas variantes son más contagiosas que las anteriores y en el país comienza a bajar la inmunidad de las vacunas, por ello, la quinta ola llega en un momento complicado para los mexicanos. Los sistemas de salud deben estar preocupados, detalló.

Aumentan contagios 9 veces en un mes/Reforma

Los contagios activos de covid aumentaron casi nueve veces en la ciudad en el último mes y ya rebasó el acumulado que se había registrado durante las llamadas tres primeras olas de la pandemia. Además, la Capital del País hila dos meses al alza de hospitalizaciones. De acuerdo con cifras de la Secretaría de Salud, que concentra los registros de todas las entidades, al último corte oficial con fecha del 2 de julio, había al menos 52 mil 496 contagios activos en la CDMX. Es decir, personas que pueden seguir propagando el virus. En tanto, se registraban además 149 mil 472 casos sospechosos, que podrían ser contagios positivos, aunque sin una prueba oficial que lo acreditara.

Creció 120% pensión de sobrevivencia en 2021/Milenio

La prima de las pensiones por sobrevivencia aumentó 120%, al pasar de 15 mil a 32 mil millones de pesos entre 2020 y 2021, alza histórica en México, informó la Comisión Nacional de Seguros y Finanzas. De acuerdo con el reporte de Análisis de Pensiones 2021, esta variación se debe al gran número de personas que fallecieron por esta enfermedad, lo que ocasionó que una mayor conciencia sobre esta situación y se preocuparan por dejar una pensión a sus familiares. En promedio, la prima de las pensiones por sobrevivencia crecía anualmente alrededor de 11%, por lo que el resultado de 2021 está muy por encima de lo que sucedía en el mercado mexicano.

A partir de hoy vacunan en la capital a niños de 10 años y a rezagados de 11/La Prensa, 24 Horas, El Universal

Este lunes 4 de julio al 8 del mismo mes continúa la vacunación para niños y niñas de 10 años cumplidos y rezagados de 11 años con el biológico Pfizer Pediátrico informó el gobierno de la Ciudad de México. Es así que el Plan Nacional de Vacunación en la capital del país seguirá en los próximos días con la inmunización de niños de este rango de edad, dado que esta semana la Ciudad de México recibió una dotación de 90 mil vacunas pediátricas Pfizer con el objetivo de que sean

aplicadas en las 55 sedes asignadas en todas las alcaldías. La vacunación para niños de 11 y 10 años cumplidos se realizará conforme a la letra inicial de su primer apellido y bajo el siguiente calendario: A, B, C lunes 4 de julio; D, E, F, G, martes 5 de julio; H, L, J, K, L, M miércoles 6 de julio; N, Ñ, O, P, O, R jueves 7 de julio; S, T, U, V, W, X, Y, Z el viernes 8 de julio.

Ambulancias "patito" lucran con la salud y hasta caen en delitos/Publimetro

La caza de emergencias por ambulancias "patito" sigue representando un peligro para los heridos que tienen la necesidad de un traslado o atención prehospitalaria, e incluso puede tener consecuencias mortales. Desde febrero, las autoridades de la Ciudad de México publicaron un nuevo reglamento para el uso de vehículos como ambulancia. No obstante, a más de 100 días de su publicación, estos vehículos y sus tripulantes siguen estando implicados en actividades ilícitas. "Son ambulancias que no están regularizadas, que no están certificadas, el personal no es apto, no está calificado para dar una atención médica de urgencias. Y, dos, porque no contienen el equipo que deben de tener; desde ahí pones en peligro tu vida, y si le sumamos que esas ambulancias te cobran el traslado y te llevan a hospitales donde ellos tienen convenio, porque les dan una lana, pues efectivamente, estamos cayendo en varios riesgos", dijo José Antonio Venta, subcoordinador estatal de socorros de la Cruz Roja Ciudad de México.

Opacidad, en Línea 12 del Metro/El Universal

A 14 meses del desplome en la Línea 12 del Metro ni siquiera estamos a la mitad del camino en el acceso a la información sobre esta tragedia, consideró la comisionada del Instituto de Transparencia de la Ciudad de México (Info-CDMX), María del Carmen Nava. Los sujetos obligados que han recibido más solicitudes de información por la caída de la Línea 12 son: Metro, Jefatura de Gobierno, secretarías de Obras, de Protección Civil, de Movilidad, y la fiscalía capitalina. En tanto, algunas de las dependencias que han dicho que no tienen información sobre este desplome son el Congreso local, la alcaldía Iztapalapa, el Sindicato de Trabajadores del Metro, Morena, la Secretaría de Salud y el Metrobús.

Brote de listeriosis ya es vinculado a una muerte/La Razón

Funcionarios de salud de EU informaron que esta infección bacteriana ya se asocia una muerte y 23 hospitalizaciones, es una de las intoxicaciones por alimentos más peligrosas y los síntomas generalmente comienzan entre una y cuatro semanas en este nuevo brote de listeriosis del que aún no se conoce su origen; sin embargo, las autoridades identificaron que todos los contagiados viven o habían viajado a Florida más o menos un mes antes de que presentaran síntomas. La listeriosis después de haber ingerido algún alimento contaminado, pero a veces se presentan el mismo día. Los primeros casos ocurrieron en enero de este año, pero han continuado este mes con la infección de dos personas, dijeron funcionarios de los CDC.

Estima OPS que 20% padece por secuelas/Reforma

Entre un 10 y 20% de quienes padecieron covid puede desarrollar covid largo, según algunos estudios, advirtió Carissa Etienne, directora de la OPS. Alertó que hay personas que han padecido covid leve, grave o crítico que continúan sufriendo síntomas de la enfermedad hasta tres meses después del inicio de síntomas. "Esta enfermedad post-covid también se conoce con el nombre de covid largo. Algunos estudios han estimado que entre el 10 y 20% que tuvieron covid pueden desarrollar afecciones post-covid", dijo. Para la experta, es crucial que los sistemas de salud estén preparados para la afección post-covid. Indicó que las personas con problemas de salud subyacentes, quienes no se vacunaron y con otros factores de riesgo, como fumadores, están particularmente en riesgo. También sabemos que las personas que tuvieron covid una vez y se recuperaron pueden también desarrollar la afección post-covid si se infectan de nuevo.

China refuerza medidas ante nuevos focos de contagio de covid-19/La Jornada

Ciudades del este de China reforzaron ayer las medidas de restricción de la covid ante la aparición de focos de contagio, lo que supone una nueva amenaza para la recuperación económica bajo la estricta política gubernamental de cero coronavirus. Wauxi, un centro manufacturero situado en el delta del Yangtsé, en la costa central, suspendió las operaciones en muchos locales públicos situados bajo tierra, como tiendas y supermercados. Se detuvieron los servicios de comida en los restaurantes y el gobierno aconsejó a la gente que trabajara desde casa. Las autoridades de la ciudad instaron a los residentes a no salir de Wuxi a menos que fuera necesario, tras informar de 42 nuevos casos asintomáticos el sábado. China sigue tratando de acabar con las nuevas infecciones como parte del estricto enfoque adoptado en el país, donde el coronavirus se detectó por primera vez a finales de 2019. Sin embargo, los confinamientos y otras medidas han tenido un alto costo en la segunda economía más grande del mundo.

Va contra aborto nueva generación/Reforma

El retroceso del derecho al aborto fue recibido por muchas mujeres estadounidenses con una sensación de conmoción y miedo, y con advertencias sobre un fuerte declive en el estatus de sus derechos como ciudadanas. Pero para otras, la decisión significó un triunfo de los derechos humanos, y no un impedimento para los derechos de las mujeres. "Simplemente rechazo la idea de que, como mujer, necesito abortar para tener éxito o ser tan próspera como un hombre en mi carrera", dijo Phoebe Purvey, una texana de 26 años. "No creo que necesite sacrificar una vida para hacer eso". La decisión de la Suprema Corte que anuló el fallo Roe vs. Wade, el cual permitía la interrupción legal del embarazo, fue una victoria política y también una batalla cultural, librada por activistas de todo el país, incluyendo mujeres jóvenes. Algunas son cristianas conservadoras. Otras son seculares y ven sus esfuerzos contra el aborto como parte de una búsqueda progresiva de los derechos humanos.

Cae fuerza laboral femenina de EU por falta de guarderías/Milenio

Como sabe cualquier persona que viaja de vacaciones de verano, muchas personas que laboran en el sector turístico parecen estar sobrecargadas de trabajo y estresadas. El segmento de esparcimiento y hostelería fue el más afectado durante la pandemia, y todavía tiene dificultades para mantener el ritmo, con alrededor de 1.4 millones de plazas sin cubrir en comparación con los niveles anteriores al covid. No se trata de una falta de demanda, es posible que la gente reduzca sus viajes o los haga más cerca de casa, pero sigue saliendo. De hecho, el gasto en este rubro después de la pandemia alcanzó un nuevo máximo en mayo, según la Asociación de Viajes de EU, organización sin fines de lucro. De hecho, la continua escasez de mano de obra en este sector es indicativa de una tendencia más grande y problemática: la pérdida de mujeres en la fuerza laboral, en particular las trabajadoras sin título universitario. Se trata de una inclinación que se ha ido consolidando desde la recesión de 2001; desde entonces, las mujeres con menor nivel de formación han registrado mayores caídas en la participación de la población activa y recuperaciones más lentas después de cada recesión, pero las cosas alcanzaron un nuevo punto de crisis luego de la emergencia sanitaria.

Ante la pandemia, crece demanda de atención de problema respiratorios/La Jornada

A raíz de la pandemia de covid se incrementó hasta 40% el número de personas que acuden por atención médica a consultorios anexos a farmacias para tratar padecimientos en vías respiratorias señaló Antonio Pascual Feria, presidente la Asociación Nacional de Farmacias de México. En entrevista con este diario, dijo que se ha observado que la población se ha "sensibilizado" ante cualquier problema en las vías respiratorias, como "un resfriado o un catarro común; digamos que ya no echa en saco roto estos padecimientos". Indicó que antes de que fuera detectado el virus "se sobrellevaba, por decirlo así, pero a partir de la pandemia la gente acude por atención médica no solamente a nivel institucional, sino también al sector médico privado", servicio que ha visto aumentar su demanda, ya que "se observa mayor afluencia". Pascual Feria agregó que en la Ciudad de México hay 3 mil 500 farmacias con consultorios médicos adyacentes, que al mes han otorgado 2 millones 900 consultas en la capital y la zona metropolitana.

Después del covid, médicos esperan sobrecarga de pacientes con cáncer/El Economista

El cáncer en nuestros días es la segunda causa de muerte en América Latina, con más de 700 mil muertes registradas en el 2020. En el caso de México, se trata de más de 90 mil decesos, según el Inegi. Cabe resaltar que la tasa de defunciones aumentó durante la última década, pasando de 6.18 defunciones por cada 10,000 personas en 2010 a 7.17 por cada 10,000 personas en 2020, lo que se traduce además en impacto económico tanto en la sociedad como en los sistemas de salud. Aunado a ello, la pandemia del covid comprometió los sistemas de salud en México y América Latina, causando estragos en su capacidad de brindar cuidados a pacientes con patologías y enfermedades no transmisibles, como el cáncer. ¿Qué tan profundo es el daño? ante esta pregunta, especialistas de la Americas Health Foundation, el EY-Parthenon Team y el Catalyst Consulting Group, con el apoyo de la farmacéutica Roche han generado el estudio: El impacto de la pandemia de Covid-19 en el cuidado del cáncer en América Latina.

Accidentes viales/El Independiente

Los accidentes viales dejan 1.3 millones de personas muertas y 50 millones más heridas de gravedad en el mundo cada año, según datos de la Organización de las Naciones Unidas. "Los accidentes en las carreteras son una epidemia silenciosa y ambulante; afirmó el Secretario General, António Guterres, en su intervención ante los representantes de los 193 Estados miembros de la ONU, que debaten el camino a seguir con la meta de reducir a la mitad el número de víctimas fatales y lesionadas para 2030, un compromiso que plasmarán al final del evento en una declaración política. "Con la declaración, los gobiernos de todo el mundo se comprometen a brindar liderazgo y coordinación al más alto nivel de gobierno para garantizar que todos los sectores de la sociedad estén incluidos en las acciones en materia de seguridad vial e impulsen

políticas y medidas para reducir las muertes y lesiones apuntó la OMS, la agencia líder de la ONU para la seguridad vial. Según la OMS, la declaración también exige el desarrollo y financiamiento de planes nacionales y locales con objetivos y recursos claros.

Inflación, regulación y flexibilidad, la agenda laboral del segundo semestre/El Economista

El trabajo de Recursos Humanos estará marcado por el impacto de la inflación en los colaboradores, la norma de teletrabajo, el avance de la reforma pensiones, los cambios en las prioridades del talento, la democratización de la flexibilidad y la guerra por el talento calificado, entre otros temas. "Un tema importante que no lo veíamos venir era éste, que la inflación puede hacernos algunas jugarretas medio extrañas. Desde el punto de vista de capital humano, los crecimientos salariales tendrán un juego importante. Se ve una pérdida de poder adquisitivo para los empleados y eso es una realidad", apunta Gerardo García Rojas, líder de Carrera de Mercer México.

Gerardo Gamba en la quinta ola/Crónica

Estamos inmersos en la quinta ola de covid y da la impresión de que es la peor que hemos tenido desde el principio de la pandemia. Todos conocemos a varias personas que en las últimas tres semanas han estado enfermos de covid. A mí, finalmente ya me dio esta semana, después de 2 años y cuatro meses de que el virus llegó a México. Afortunadamente la inmensa mayoría sin consecuencias graves, pero hemos visto muy diversos cuadros: desde quien tiene una gripa muy leve hasta quienes pasan días con un cuadro de fiebre alta, tos, malestar, ataque al estado general y cansancio extremo. Todos recibieron el esquema de vacunación completo, es decir, al menos dos dosis iniciales durante el 2021 con 28 a 40 días de diferencia entre la primera y la segunda, y una tercera dosis meses después, ya sea a finales del 2021 o en los primeros meses del 2022. Los mayores de 60 años además con una cuarta dosis por ahí de abril de este año.